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Communiqué de presse – Assemblée des délégués de swisssem 2024 

Les délégués se sont réunis le 31 janvier à Morat pour la 102ème assemblée de la Fédération suisse des producteurs de 

semences – swisssem. 

Dans son discours d’ouverture, le président Lukas de Rougemont a fait part de son inquiétude quant aux défis auxquels sont 

confrontés les producteurs de semences et plants . Il a mis l’accent sur la difficulté à approvisionner le marché suisse en plants 

de pommes de terre. Le manque de plants a pris une dimension importante. À la diminution de la motivation de cultiver des 

plants de pommes de terre en Suisse, un phénomène encore très récent, s'ajoute un nouveau facteur, à savoir une pénurie de 

l'offre de plants de pommes de terre dans toute l'Europe. La soupape "importation", jusqu'à présent toujours fiable, est 

partiellement déficiente. Un manque à gagner menace à tous les niveaux de la chaîne de création de valeur et la sécurité de 

l'approvisionnement est en partie menacée. 

Le président relève que swisssem s'est fixé pour objectif d'analyser la situation difficile de la production de plants de pommes 

de terre et en particulier la diminution de la volonté de cultiver des producteurs. Les augmentations de prix des plants décidées 

par swisssem à partir de la récolte 2022 vont dans la bonne direction et sont soutenues par la branche. Parallèlement, swisssem 

demande avec insistance une augmentation des contributions aux cultures particulières pour la production de plants, mais aussi 

pour la production de semences de graminées, de trèfle, de maïs et aussi de céréales. 

swisssem vise à la création des meilleures conditions cadres possibles pour ses membres, afin qu'une production rentable de 

semences et de plants soit également assurée à l'avenir. Pour cela, le président affirme qu’il faut une politique agricole fiable 

qui ne se contente pas de promouvoir l'extensification de manière unilatérale et idéologique, mais qui prenne à nouveau 

conscience de l'importance de la production végétale et en particulier des grandes cultures pour l'ensemble de l'économie 

alimentaire et qui assume ses responsabilités. 

Lukas de Rougemont reste néanmoins confiant dans l’avenir. La crise actuelle des plants de pommes de terre aura finalement 

aussi son côté positif. Si elles sont bien comprises, les crises peuvent aussi être porteuses des germes de la solution. Les 

producteurs de semences et plants sont très bien organisés au niveau régional et national. Leur travail est apprécié, ils sont 

une partie notoire de la solution.  

Le gérant, Christof Rüfenacht, confirme les propos alarmants du président. Depuis 2020 les surfaces de multiplication de plants 

de pommes de terre diminuent, tout d’abord lentement et maintenant de manière accélérée. Les causes, comme toujours, sont 

multiples. Mais il y a tout de même une cause profonde que nous ne pouvons pas ignorer. Le climat change. Nous n’y étions 

pas préparés. Le gérant remercie les productrices et producteurs qui continuent à y croire et contribueront à trouver des 

solutions. Les bonnes semences sont le début d’une belle culture et les multiplicateurs constituent le premier maillon de la 

chaine de production.  

L’amplitude des variations météorologiques pose de plus en plus de problèmes à la culture de plants de pommes de terre. En 

2023, la grande difficulté furent les conditions trop humides du printemps qui ont fortement retardé la plantation. De plus, les 

plus grandes chaleurs favorisent les pucerons qui disséminent les viroses. En conséquence, la part produite et vendue en 

Suisse diminue alors les importations augmentent. La succession d’années difficiles décourage les producteurs de plants. La 

surface de référence de 1540 ha ne sera pas atteinte. Les surfaces annoncées en multiplication de plants seront inférieures à 

1400 ha pour la prochaine campagne. 

Le résultat des ventes de céréales au 30 novembre est décevant. Une différence entre novembre 2022 et novembre 2023 de -

7.4%, dépasse largement les craintes. Le fait que des surfaces non négligeables de betteraves n’étaient pas encore récoltées 

à cette date pourrait expliquer une partie de ce résultat. D'autres raisons, telles que l'accroissement des surfaces de 

compensation écologiques ou le semis en lignes espacées pourraient également jouer un rôle. Sans connaitre le développement 

effectif de ces surfaces, il est toutefois trop tôt pour en tirer des conclusions. 

Le printemps tardif et l’été sec a eu des répercussions diverses sur les autres cultures. Les cultures fourragères (trèfles et 

graminées) ont subi peu de pertes. Les quantités récoltées et les qualités semblent satisfaisantes voire bonnes. Les rendements 

des protéagineux ne sont pas à la hauteur des attentes. Alors que la demande s’accroit, la production de semences des oléo-

protéagineux peine suivre. Après des années de grosses difficultés dans le maïs, en absence de chaleurs extrêmes, les résultats 

sont meilleurs cette année. Néanmoins avec 26 dt/ha, ils sonten-dessous des rendements attendus (30 dt/ha). 

Delley, 31.01.2024 Christof Rüfenacht, Gérant swisssem 
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